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1 MOT DE BIENVENUE ET TOUR DE TABLE 

Véronique Frigon, directrice de projet chez Transfert Environnement et Société et facilitatrice de la rencontre, 

souhaite officiellement la bienvenue aux membres du comité. Un tour de table est effectué puisqu’il y a une 

nouvelle membre, Rachel Fontaine, représentante citoyenne du secteur Ste-Thérèse. Nathalie Harvey, 

représentante citoyenne du secteur Dubose, est aussi une nouvelle membre mais est absente de la rencontre. La 

présence de Laurie Lévesque, stagiaire en communications chez Rio Tinto, est également soulignée.  

 

La liste des présences se trouve en annexe 1 du document. 

2 PARTAGE SANTÉ, SÉCURITÉ, ENVIRONNEMENT ET COMMUNAUTÉ  

Sara Gaudreault, Partenaires d’affaires, Communautés et Performance sociale, informe les membres que juin est 

le Mois de l’eau, dont Rio Tinto est partenaire. Elle les invite à consulter le site le web pour connaître les activités 

qui se tiendront à cette occasion. Elle souligne l’importance que revêt cette ressource au Québec et 

particulièrement pour Rio Tinto dans le cadre de la production hydroélectrique. 

Laurie Lévesque souligne pour sa part que juin est également le Mois de l’histoire autochtone. 

 

3 VALIDATION DE L’ORDRE DU JOUR  

Véronique Frigon valide la proposition d’ordre du jour avec les membres. Celui-ci est accepté tel que présenté. Le 

point Divers demeure ouvert. 

 

L’ordre du jour se trouve en annexe 2 du document. 

  



 

4 
 

4 SUIVI DES ACTIONS 

Véronique Frigon présente le suivi des actions depuis la rencontre du 15 mars 2023. 

 

Actions de suivi  Échéancier Responsable Suivis effectués 

LOGISTIQUE CVA-CJ 

Transmettre aux membres du comité le lien pour 
visionner la vidéo sur l’entente Kuessiliueu 

Après la 
rencontre 

TES Fait 

SUIVI ENVIRONNEMENTAL ET REQUÊTES 

Transmettre aux membres du comité les liens 
vers les articles traitant des particules fines dans 
l’air, qui ont fait les manchettes récemment 

Avant la 
prochaine 
rencontre 

TES Fait 

Réaliser des capsules vidéo afin de diffuser 
l’information juste, notamment sur les polluant 
émis par les installations de RT 

Au cours de 
l’année 

RT 
Une première 

capsule est diffusée. 
En suivi 

COMMUNAUTÉ 

Donner plus d’information sur la consultation sur 
Espace des bâtisseurs, ses retombées et les 
prochaines étapes 

À la prochaine 
rencontre 

RT Fait 

Sonder les membres par courriel concernant les 
nouvelles thématiques de la plateforme Espace 
des bâtisseurs 

Lors de la 
prochaine 

consultation 
TES/RT Fait 

Envoyer aux membres du comité le rapport de 
consultation de l’Espace des bâtisseurs 

Avant la 
prochaine 
rencontre 

TES/RT Fait 

Envoyer au Centre d’histoire d’Arvida un court 
texte sur la bauxite ainsi que les vidéos sur les 
procédés à l’usine Vaudreuil et la chaîne de 
valeurs 

Dès que 
possible 

RT/Centre d’histoire 
d’Arvida 

En suivi 

Rendre disponibles quelques formateurs de RT 
pour les guides étudiants du Centre d’histoire 
d’Arvida 

D’ici le début 
de l’été 

RT/Centre d’histoire 
d’Arvida 

En suivi 

Étudier la possibilité de donner accès au 
belvédère de RT pour des visites de groupe 
organisées par le Centre d’histoire d’Arvida 

D’ici le début 
de l’été 

RT/Centre d’histoire 
d’Arvida 

En suivi 

Transmettre les informations concernant une 
formation sur le patrimoine qui se tiendra à 
l’automne, offerte par le Regroupement des 
aménagistes et urbanistes (ouvert à tous)   

Dès que les 
informations 

seront 
disponibles 

Ville de Saguenay En suivi 

SOUS-COMITÉ CEINTURE VERTE 

Faire le suivi des actions en cours En continu RT À l’ordre du jour 

Transmette aux membres du comité le document 
de travail du sous-comité (cartographie avec 
Post-it) 

Dès que 
possible 

TES Fait 

Contacter la Ville de Saguenay et le Centre 
d’histoire d’Arvida pour organiser une rencontre  

Dès que 
possible 

TES/RT Fait 
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En ce qui a trait aux capsules vidéo, Sara Gaudreault mentionne qu’elles seront au nombre de quatre et que leur 

production est en cours.  Elle indique que la première a été mise en ligne cette semaine dans la nouvelle section 

Durabilité de la plateforme votreriotintoslsj.com. Elle invite les membres du comité à aller visionner la vidéo et à 

parcourir la nouvelle section du site.  

Pour ce qui est du rapport de l’Espace des bâtisseurs, elle indique que l’équipe responsable chez Rio Tinto travaille 

présentement à déterminer les thématiques et invite les membres du comité à transmettre leurs suggestions en 

répondant au courriel qui leur a été envoyé à ce propos.  

 

5 TOUR DE TABLE DES PARTENAIRES  

Véronique Frigon invite les membres du comité à partager les informations relatives à leur milieu ou leur 

organisation.   

 

Voisinage 

Rémi Savard, représentant des employés de Rio Tinto, indique qu’une citoyenne du quartier Ste-Thérèse l’a 

interpellé à propos d’une problématique vécue près du ruisseau Deschênes, au coin des rues Castner et 

Latraverse, où des gens vont déposer des rebus verts alors qu’ils devraient en disposer dans leurs bacs bruns.  

 

Rachel Fontaine mentionne que Rio Tinto semble avoir reboisé certains secteurs dernièrement, mais qu’il y a un 

enjeu le long du boulevard Saguenay, où il y avait des arbres anciennement et qui représente maintenant un îlot 

de chaleur important. Le projet de reboisement étant un objectif du sous-comité Ceinture verte, elle indique 

qu’elle est intéressée à se joindre à ce dernier.  

 

Rachel Fontaine exprime également une préoccupation quant à la préservation de l’accès aux sentiers dans le cas 

d’une vente éventuelle du Manoir du Saguenay. Sara Gaudreault affirme que Rio Tinto n’a pas l’intention de 

vendre le Manoir et qu’à la suite du dépôt d’un rapport de recommandations, la réflexion se poursuit à l’interne 

concernant sa vocation future. Elle affirme que Rio Tinto a constaté un intérêt marqué de la communauté à avoir 

accès au Manoir et que l’un des cadres d’utilisation envisagés pourrait être un usage mixte, mais que dans tous 

les cas, l’accès aux sentiers ne sera pas compromis. 

 

Corporation centre-ville d’Arvida 

William Émond affirme que l’événement Arvida célèbre l’été tenu au cours de la fin de semaine précédente s’est 

avéré un succès.  

 

Il indique qu’après un long et ardu processus, l’installation de la terrasse urbaine sur la rue Davis pour la période 

estivale est achevée. Il mentionne qu’il y a une scène mobile sur la terrasse avec un chansonnier tous les vendredis 

soir et que les propriétaires de voitures anciennes tiennent maintenant leurs rencontres le vendredi au carré 

Davis, ce qui amène un achalandage intéressant. Il parle d’un marché de produits régionaux qui se tiendra de la 

mi-juillet à la mi-septembre prochains.  

 

 

https://votreriotintoslsj.com/durabilite
https://votreriotintoslsj.com/durabilite
https://youtu.be/NsJkNuMf6_0
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Ville de Saguenay 

Carl Dufour indique que la Ville de Saguenay poursuit sa collaboration avec Rio Tinto sur différents dossiers.  

 

Il mentionne que des castors font régulièrement des barrages dans le ruisseau Deschênes, près des sentiers dans 

le secteur du Manoir, à la jonction du quartier Flamant, et qu’il semble qu’il ne soit pas permis de les trapper.  

Maxime Larouche, conseiller en environnement chez Rio Tinto, indique que l’entreprise reçoit quelques plaintes 

par année pour la présence de castors, mais qu’elle ne peut pas intervenir si leur activité ne représente pas de 

risque pour les usagers du secteur et les installations. Un sous-traitant effectue les vérifications annuellement sur 

le terrain et procède au trappage ou au déplacement lorsque nécessaire. 

 

Verts boisés du Fjord 

Gilles Tremblay indique qu’un inventaire et une classification de tous les boisés sur le territoire ont été réalisés. 

Ils ont été nommés de façon à en faciliter l’appropriation par le milieu, en lien avec les différentes activités. 

 

L’organisation a développé un projet de cyclotourisme (boisés, points d’intérêt). Gille Tremblay affirme que l’un 

des problèmes rencontrés est la réticence des agriculteurs à permettre la circulation dans les champs. Il informe 

que les Verts boisés du Fjord ont un plan alternatif et qu’ils auront besoin de la collaboration de Rio Tinto pour 

une servitude lui appartenant, soit l’ancien tracel entre le boulevard Talbot et la rue Ste-Famille. Gille Tremblay 

mentionne que l’organisation aimerait d’ailleurs rencontrer Rio Tinto pour pouvoir en discuter et éventuellement 

pouvoir mettre en place le plan alternatif.  

 

Centre d’histoire d’Arvida 

Marianne Salesse-Côté informe les membres du comité que le Centre d’histoire d’Arvida ouvrira ses portes cinq 

jours par semaine à compter du 14 juin. Elle ajoute qu’il y aura des rencontres patrimoniales, où des personnages 

historiques s’intègrent aux visites, tous les samedis. 

 

Elle mentionne l’événement Arvida fête son patrimoine qui aura lieu les 2 et 3 septembre prochain.  

 

Elle indique que le Centre d’histoire désire faire sentir sa présence dans la communauté et qu’il possède 

maintenant une remorque fermée permettant de se déplacer. Le Centre était d’ailleurs présent lors de la récente 

Journée familiale organisée par Rio Tinto et le sera également lors de la prochaine qui se tiendra dans quelques 

jours. Elle affirme aussi que le Centre créera sous peu un comité citoyen pour le futur musée. 

 

CREDD 

Tommy Tremblay annonce que sur le plan de la mobilité durable, des essais de véhicules électriques seront 

organisés au cours des prochaines semaines. Ceux-ci visent principalement les entreprises afin de les sensibiliser 

à une éventuelle électrification de leurs flottes de véhicules. Marianne Salesse-Côté en profite pour mentionner 

qu’elle aimerait instaurer des parcours en autobus pour le Centre d’histoire d’Arvida et qu’il pourrait être 

intéressant d’avoir un partenaire afin de pouvoir utiliser des autobus électriques puisque le Centre ne peut pas 

acheter ses propres autobus. 
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Tommy Tremblay indique que le CREDD se penche aussi sur la problématique des espèces exotiques 

envahissantes. Maxime Larouche mentionne que la présence de renouée du Japon, une espèce envahissante, a 

été constatée dans le voisinage et que celle-ci est très difficile à éradiquer.  

 

 

 

 

6. RETOUR SUR L’ACTIVITÉ BILAN ANNUEL DES CBV 

Véronique Frigon fait un retour sur l’activité du 12 avril dernier au Delta, qui a rassemblé l’ensemble des comités 

de la région. 

 

Elle affirme que les commentaires du sondage de rétroaction annuel ainsi que ceux entendus à plusieurs reprises 

de la part des membres des comités démontrent que ces derniers sont d’avis que les bons coups communauté de 

Rio Tinto ainsi que les actions des CBV sont trop peu mis en lumière, et que c’est à partir de cette prémisse que 

l’atelier du 12 avril a été monté, afin de trouver des moyens de les faire rayonner davantage.  

 

Elle présente ce qui est ressorti lors de l’atelier pour le CVA-CJ. 

En ce qui concerne la Coalition des citoyens d’Arvida engagés pour l’environnement, Sara Gaudreault affirme que 

Rio Tinto a tenté à plus d’une reprise d’établir un dialogue, mais sans succès.   

Questions/commentaires Réponses 
Est-ce qu’il y a une cartographie disponible pour 
le projet des Verts boisés du Fjord? 

Nous en avons une et elle sera bientôt disponible sur le 
site web des Verts boisés du Fjord.  

Est-ce que le CREDD a déjà fait une réflexion sur 
les batteries?  

Il y a des usines qui commencent à les reprendre. On 
peut leur donner une deuxième vie aussi, par exemple 
pour l’énergie solaire. Mais il est certain que l’auto 
électrique en soi n’est pas une panacée. Nous essayons 
de valoriser le transport actif et collectif avant tout.  

Eurêko! peut intervenir pour l’élagage des arbres 
qui nuisent à cause des castors. 

 

Actions de suivi Responsable  Échéanciers 

Tenir une rencontre entre les Verts boisés du Fjord et RT (affaires 
immobilières) pour discuter du circuit de cyclotourisme 

RT/Verts 
boisés du 
Fjord 

Dès que possible 

Prévoir une présentation du circuit de cyclotourisme des Verts boisés 
du Fjord 

TES/RT 
Dans une 
prochaine 
rencontre 

Nettoyer le site de dépôt de rebus verts au coins des rues Castner et 
Latraverse, et installer de la signalisation  

RT Dès que possible 

Prévoir une présentation du CREDD sur les espèces envahissantes TES/RT 
Dans une 
prochaine 
rencontre 

Effectuer un aller-voir dans les sentiers afin de vérifier s’il y a présence 
de castors nuisant à la sécurité 

RT Dès que possible 

http://www.lvbf.org/
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Il est mentionné qu’il pourrait être pertinent d’intégrer également le volet énergie au CVA-CJ puisqu’il y a des 

installations électriques aussi au Saguenay. 

 

Sara Gaudreault affirme que ce qui est ressorti de l’atelier est très intéressant et questionne les membres du 

comité sur la façon de procéder afin que ces éléments soient priorisés et qu’un plan d’action soit élaboré.  

L’un des membres indique qu’il y a trop d’éléments pour pouvoir les traiter en rencontre régulière du CBV et 

propose la création d’un comité de travail à cet effet. 

  

 

 

 

 

7 DÉVELOPPEMENTS RÉCENTS DE RIO TINTO 

Véronique Frigon cède la parole à Jean-François Leblanc, directeur des opérations – Usine Arvida-AP60, qui 

présente les développements suivants : 

Marché de l’aluminium 

Les prix sont en train de se stabiliser à nouveau après une importante inflation au cours des deux dernières années, 

quoique les situations causant de l’incertitude économique, par exemple le conflit en Ukraine, ne peuvent pas 

permettre d’en être certain.  

En ce qui concerne les billettes, il s’agit d’un marché plus fragile. Le carnet de commandes est bas et les prévisions 

ne permettent pas d’entrevoir un changement de situation d’ici la fin de l’année. Cela ne cause toutefois pas 

d’enjeu, outre une surcapacité de production au centre de coulée d’Arvida.  

 

Expansion AP60 

Jean-François Leblanc rappelle les phases du projet. Il indique que ce dernier avance rapidement.  

Il affirme qu’il y a eu confusion dans les médias au début avril, où il était annoncé que Rio Tinto avait fait une 

demande d’extension au ministère de l’Environnement alors qu’il s’agissait plutôt d’une demande de permis de 

construction pour l’expansion AP60 de l’aluminerie Arvida. 

Questions/commentaires Réponses 
Le compte rendu de l’activité bilan est disponible 
sur la plateforme VotreRioTintoSLSJ. 

 

Actions de suivi Responsable  Échéanciers 
Envoyer aux membres le lien pour s’inscrire aux notifications SMS 
d’Énergie Électrique 

TES 
Après la 
rencontre 

Envoyer aux membres du comité un courriel afin de former un comité 
ad hoc pour la priorisation des éléments de l’atelier et l’élaboration 
d’un plan d’action 

TES 
Après la 
rencontre 

Envoyer aux membres le tableau des résultats de l’atelier du CBV pour 
faciliter la réflexion 

TES 
Après la 
rencontre 

https://votreriotintoslsj.com/12331/widgets/53906/documents/105887
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Il indique que Rio Tinto en est à travailler l’échéancier et les coûts de construction, et qu’un montant de 30 M$ a 

été préautorisé afin de commencer à préparer le sol.  

Il parle du plan de transition potentiel, selon lequel Rio Tinto voudrait continuer à opérer encore deux cuves en 

2025 afin de permettre d’assurer une transition plus harmonieuse des travailleurs, dont 350 seront touchés, ainsi 

que de continuer à approvisionner des clients afin d’éviter qu’ils ne se tournent vers un autre producteur 

d’aluminium.  

Le Centre de recyclage permettra de transférer des employés en 2025. Rio Tinto vise à produire le premier métal 

des nouvelles installations AP60 en 2026 et à potentiellement fermer la dernière salle de cuve en 2027. 

 

Bassin 4 et digue 

Sara Gaudreault revient sur le plan de mesures d’urgence concernant un éventuel bris de digue au bassin 4. Elle 

indique qu’une tournée a été effectuée dans environ une centaine de résidences, conjointement avec la Ville de 

Saguenay, pour informer les citoyens des mesures à prendre et des impacts si un tel événement devait se produire. 

Les gens ont reçu un dépliant et étaient invités à poser leurs questions. Quelques entrevues ont également été 

réalisées à ce sujet à la radio. Sara Gaudreault indique que l’opération s’est bien déroulée et que Rio Tinto n’a 

reçu aucun appel ni question supplémentaire de citoyens à ce propos par la suite.  

 

 

 

Questions/commentaires Réponses 

Est-ce que ce que l’on appelle AP60 est 
le centre d’électrolyse ouest? 

RT 
L’Usine Arvida regroupait les centres d’électrolyse est et ouest, 
mais le centre est est maintenant fermé. Arvida est donc le centre 
d’électrolyse ouest.  
Nous avons introduit le terme Aluminerie Arvida quand nous avons 
fait AP60.  
Au Ministère, Arvida, c’est AP60. 
 

En termes d’émissions, pour les 
épurateurs, quel est l’impact du projet? 

RT 
Nous fermerons les épurateurs humides en priorité et terminerons 
avec les épurateurs à sec , lesquels sont plus performants. 

Pour le bruit, est-ce que nous 
commencerons à en avoir moins à 
partir de 2024? 

RT 
Les plaintes de bruit sont reliées à l’épurateur le plus récent, sur 
lequel nous travaillons pour régler le problème. 

Le projet est déjà passé au BAPE, mais 
est-ce qu’il sera quand même 
nécessaire de le refaire? 

RT 
Non parce que les deux usines ne fonctionneront pas longtemps en 
même temps.  

Avez-vous amorcé une réflexion sur la 
réutilisation des matériaux lorsque vous 
allez démolir la vieille partie? 

RT 
Nous essayons d’avoir le moins de résidus possible à la fin du 
processus. Il y aura ensuite le nettoyage du bâtiment pour lui 
donner une deuxième vie ou sa démolition pour faire autre chose, 
mais ça ne sera pas avant 2028. 
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8 SUIVI ENVIRONNEMENTAL ET REQUÊTES  

Sous-comité Ceinture verte 

Maxime Larouche, conseiller en environnement, rappelle les objectifs du sous-comité et sa composition.  

Il mentionne que trois rencontres ont eu lieu depuis le début de l’année, dont une avec la Ville de Saguenay et le 

Centre d’histoire d’Arvida. À court terme, le sous-comité entend travailler dans le secteur de la rue Lavoisier, près 

des opérations de Rio Tinto, et sur le boulevard Saguenay.  

Il présente les projets priorisés et affirme que l’objectif est que, vers la fin de l’été, les travaux aient permis de 

rehausser une bonne partie de la levée acoustique en utilisant les matériaux générés par le réaménagement du 

terrain pour préparer le chantier AP60. 

Requêtes et demandes d’information 

Sara Gaudreault informe le comité qu’un nouvel outil, Boréalis, est maintenant utilisé pour faire le suivi des 

plaintes. 

Elle présente le nombre de plaintes, qui est actuellement de 204, en précisant que 198 sont en lien avec l’incident 

de poussières causé par la tempête du 23 décembre dernier. Elle indique que 119 résidences ont été nettoyées à 

ce jour sur les 198, que les demandes continuent d’entrer chez Rio Tinto et que l’opération se déroule rondement.  

Elle parle d’un site, le long du ruisseau Deschênes, sur la rue St-Denis, qui est devenu un point de ralliement pour 

un grand nombre de jeunes du secteur. Rio Tinto a fait nettoyer le site et installé de la signalisation. L’entreprise 

a également discuté de la situation avec les pompiers de la ville de Saguenay. Si les mesures prises s’avèrent 

inefficaces, Rio Tinto verra à faire une intervention plus robuste dans ce dossier. 

 

 

9 DIVERS 

Sara Gaudreault mentionne qu’un projet d’étude d’impact social en lien avec le risque de bris de digue est 

présentement en cours avec Transfert Environnement et Société, afin de se conformer aux normes de gestion des 

résidus miniers. Elle indique que les membres du comité recevront probablement un courriel afin de vérifier leur 

disponibilité pour y participer.  

 

Questions/commentaires Réponses 

Est-ce qu’il y a un enjeu de sol contaminé 
lorsque vous utilisez des matériaux des 
installations de RT pour le rehaussement de 
la levée acoustique? 

RT 
Après vérification, il n’y a pas d’enjeu de contamination. Ce 
qui est utilisé respecte les normes applicables. Nous allons en 
plus séparer les deux types de sol par une toile pour être 
encore en mesure de les identifier dans plusieurs années. 
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10. PROCHAINES RENCONTRES 

Véronique Frigon rappelle que la prochaine rencontre du CVA-CJ est prévue le 12 octobre, mais que les membres 

recevront une invitation pour former dès septembre le comité ad hoc faisant suite à l’activité bilan. 

 

11 FIN DE LA RENCONTRE 

Véronique Frigon remercie les participants. La rencontre se termine à 17 h 34. 

 

Production du compte rendu 

 Isabelle Gagnon, Transfert Environnement et Société 
Chargée de projets  
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LISTE DES PRÉSENCES — 8 JUIN 2023 

 

Organisation Nom  Présent Absent 

Représentant du secteur Saint-Philippe Gérald Martel  X 

Représentant citoyen secteur Saint-Jacques Vacant   

Représentant citoyen du secteur Dubose Vacant   

Représentant citoyen du secteur Saint-Mathias Nathalie Harvey  X 

Représentant citoyen du secteur Sainte-Thérèse Rachel Fontaine X  

Représentant citoyen du secteur Saint-Jean-Eudes Vacant   

CREDD Tommy Tremblay X  

ZIP Philippe Gagné  X 

Les Verts boisés du Fjord Gille Tremblay X  

Corporation Centre-Ville d’Arvida William Emond X  

Centre d’histoire d’Arvida Marianne Salesse-Côté X  

Ville Saguenay Carl Dufour X  

Ville Saguenay Simon Tremblay X  

Rio Tinto – représentant des employés Rémi Savard X  

Rio Tinto* Maxime Larouche X  

Rio Tinto* Jean-François Leblanc X  

Rio Tinto* Sara Gaudreault X  

Rio Tinto* Stéphane Gagnon   X 

Transfert Environnement et Société Véronique Frigon X  

Transfert Environnement et Société Isabelle Gagnon X  
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COMITÉ CVA-CJ 
8 juin 2023 de 15 h 30 à 17 h 30 

Manoir du Saguenay, 1655, rue Powell, Jonquière 
 
 

Ordre du jour  

  Nature Intervenant 

15 h 30 
1 – Mot de bienvenue, tour de table et partage 
Santé, Sécurité, Environnement et 
Communauté 

 
Véronique Frigon |  

Jean-François Leblanc 

15 h 40  2 – Validation de l’ordre du jour Décision Véronique Frigon 

15 h 45 3 – Suivi des actions Discussion 
Véronique Frigon | Sara 

Gaudreault | Jean-
François Leblanc 

15 h 55 4 – Tour de table des partenaires 
Information/ 
Discussion 

Membres 

16 h 15  5 – Retour sur l’activité Bilan annuel des CBV 
Information/ 
Discussion 

Véronique Frigon 

16 h 30 Pause   

16 h 45 6 – Développements récents Rio Tinto 
Information/ 
Discussion 

Sara Gaudreault | Jean-
François Leblanc 

17 h 10 7 – Suivi environnemental et requêtes 
Information/ 
Discussion 

Maxime Larouche | Sara 
Gaudreault 

17 h 20 8 – Divers Information Véronique Frigon  

17 h 25 9 – Prochaines rencontres Information Véronique Frigon 

17 h 30 10 – Fin de la rencontre   



 

16 
 

 
 

 

 

 

 

Annexe 3 : Présentation de la 

rencontre 
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Rencontre du

Co ité de voisina e

 rvida  

Co  le e  on ui re

 juin    

 

 ot de  ienvenue et tour de ta le
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 arta e santé sécurité et  nvironne ent  

 ois de l eau

  ssu d une initiative du  ouverne ent du  ué ec suite   une

 odi ication de la  oi a  ir ant le caract re collecti  des

ressources en eau et  avorisant une  eilleure  ouvernance de

l eau et des  ilieu  associés en         re édition en       

  ro otion réalisée entre autres  ar les  r anis es de  assins

versants   BV  du  ué ec et leurs co ités  

   édition      du  ois de l eau est dédiée au  lacs  
                           

 tt s    oisdeleau 
or  

 

Validation de l ordre du jour
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 rdre du jour                  

Véroni ue  ri on   ean  ran ois

 e lanc

   ot de  ienvenue  tour de ta le  et  arta e

 anté   écurité   nvironne ent et Co  unauté

       

Véroni ue  ri on écision  Validation de l ordre du jour       

Véroni ue  ri on   ara  audreault  

 ean  ran ois  e lanc

 iscussion   uivi des actions       

 e  res n or ation   iscussion   our de ta le des  artenaires       

Véroni ue  ri on n or ation   iscussion  Retour sur l activité Bilan annuel des CBV       

            

 ara  audreault    ean  ran ois

 e lanc

 n or ation    iscussion   évelo  e ents récents Rio  into       

 a i e  arouc e n or ation   iscussion   uivi environne ental et re u tes       

Véroni ue  ri on n or ation   ivers       

Véroni ue  ri on n or ation   roc aine rencontre       

    in de la rencontre       

 

 uivi des actions

                                                         

                 

 ait  r s la rencontre   
 rans ettre au   e  res du co ité le lien  our

visionner la vidéo sur l entente  uessiliueu

          

 ait  la  roc aine rencontreR 

 onner  lus d in or ation sur la consultation sur

 s ace des   tisseurs  ses reto  ées et les

 roc aines éta es

 ait
 ors de la  roc aine

consultation
    R 

 onder les  e  res  ar courriel concernant les

nouvelles t é ati ues de la  late or e  s ace des

  tisseurs

 ait
 vant la  roc aine

rencontre
    R 

 nvo er au   e  res du co ité le ra  ort de

consultation de l  s ace des   tisseurs

 n suivi  s  ue  ossi le

R  Centre

d  istoire

d  rvida

 nvo er au Centre d  istoire d  rvida un court te te

sur la  au ite ainsi  ue les vidéos sur les  rocédés  

l usine Vaudreuil et la c a ne de valeurs
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 uivi des actions
                                                         

          

 n suivi
  ici le dé ut de

l été

R  Centre

d  istoire d  rvida

Rendre dis oni les  uel ues  or ateurs de R   our les

 uides étudiants du Centre d  istoire d  rvida

 n suivi
  ici le dé ut de

l été

R  Centre

d  istoire d  rvida

 tudier la  ossi ilité de donner acc s au  elvéd re de R 

 our des visites de  rou e or anisées  ar le Centre

d  istoire d  rvida

 n suivi

  s  ue les

in or ations seront

dis oni les

Ville de  a uena 

 rans ettre les in or ations concernant une  or ation sur

le  atri oine  ui se tiendra   l auto ne  o  erte  ar le

Re rou e ent des a éna istes et ur anistes  ouvert  

tous 

                                                         

                                 

 ait

 vant la

 roc aine

rencontre

   

 rans ettre au   e  res du co ité les liens vers les

articles traitant des  articules  ines dans l air   ui ont  ait les

 anc ettes réce  ent

 n cours
 u cours de

l année
R 

Réaliser des ca sules vidéo a in de di  user l in or ation

juste  nota  ent sur les  olluant é is  ar les installations

de R 

 

 uivi des actions

                                                         

              

  l ordre du jourR  n continu aire le suivi des actions en cours

 ait
  s  ue

 ossi le
   

 rans ette au   e  res du co ité le docu ent de travail

du sous co ité  carto ra  ie avec  ost  it 

 ait
  s  ue

 ossi le
    R 

Contacter la Ville de  a uena  et le Centre d  istoire

d  rvida  our or aniser une rencontre avec les res onsa les

de R   our évaluer les lieu  de conver ence et les terrains

d intér t co  un
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 our de ta le des

 artenaires

  

 our de ta le des  artenaires

 Voisina e

  r anis e écono i ue  Cor oration centre  ville d  rvida 

 Ville de  a uena 

  r anis es environne entau   CR    et     

  r anis es récréotouristi ues  Verts  oisés du  jord  Centre d  istoire d  rvida 



 

22 
 

 

 

 

 

 

Retour sur

l activité Bilan     

  

Retour sur l activité Bilan     

Rencontre tenue le    avril      au  elta  a uena 

     artici ants      e  res co  unauté  

  résentations  

  rojets et réalisations des CBV

  onda e d a  réciation     

 Vision   érations  ué ec   té  ane  arouc e et
 ean  ran ois  e lanc  

  volution des nor es et standards Co  unauté

  telier   Ra onne ent des CBV
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Retour sur l atelier CV  C 
      

  ensi iliser les em lo és R à leurs impacts environnementaux (RT interne) 

 Communiquer les ons cou s de sensi ilisa on des membres 

 Préparer la venue du futur ro et d a randissement A   et commencer   travailler sur un  lan de

mi  a on en lien avec la déconstruc on construc on 

 Rencontrer les  ens de la Coali on des citoyens concernés par l environnement à Arvida pour les informer et

les rassurer 

 Maintenir entretenir le dialo ue avec la Coali on des citoyens concernés par l  environnement à Arvida 

 Me re en place un  ro et d a cha e   anneau  d inter réta on  secteur  erres rom ues 

 Informer et solliciter desrencontres avec le volet éner ie au sujet notamment de l érosion (ex.  Terres 

rompues) 

  valuer la possibilitéd inté rer un e re résentant e du volet éner ie au sein du CVA CJ 

  évelo  er des savoirs dans les milieu  naturels (poten els, caractérisa on). Ex.  forêt entourant lac

bauxite     sauvagine.  tablir des projets d acquisi on de connaissances 

  

Retour sur l atelier CV  C 

              

 Me re en valeur le  atrimoine industriel   infrastructure barrage, technologique, naturel

  valuer la possibil itéd inté rer un e re résentant e de  romo on  a uena  et de la Cham re de commerce pour faire le

lien avec l  arrivée et l  implanta on de projets majeurs  

 Conna tre les im acts sur     avec l  arrivée de poten els grands projets régionaux  First Phosphate, Ariane, Black Rock 

 Favoriser et susciter des artenariats communautaires  

  nté rer des re résentants d or anismes sociocommunautaires (ex.   CASE vs projet Mistouk) pour favoriser des

collabora ons dans des projets communauté existants ou en développement 

  tablir unemeilleure conne ion avec les sous  comités et sous  rou es de travail  satellites  (ex.   valeur des propriétés,

manoir, ceinture verte) 

 Me re en place une veille de type inspira on pourme re en lumi re des  onnes  ra ques environnementales en

provenance d autres pays, avec d autres industries 

 Présenter les réalisa ons des ro ets      du sous comité Ceinture verte 

 Intégrer des straté ies de verdissement  d em ellissement  de ceinture verte, dans l  ensemble des complexes RT

industrielsde la région.



 

24 
 

 

 

 

 

 

  

Retour sur l atelier CV  C 

      

 Maximiser et u liser la plateforme communauté et les divers canaux de communica on (publicité   campagne)
pour faire connaître des ac ons concrètes (verdissement, embellissement, ac vités et ac ons sur le terrain,
etc.) 

 U liser des ou ls innovants   applica ons  eb diverses, exper se comme Lum Design (entreprise régionale)
pour consulter la popula on dans un endroit cible (Votre espace communauté) 

 Créer une Info CBV 02   mise en commun des faits saillants des CBV de la région, résumé des ac ons en con nu
et en temps réel 

 Faire circuler ces mêmes faits saillants des CVB 02 sur les canaux existants 

 Maximiser la page Facebook régionale RT, me re davantage en valeur les membres et les comités 

  

Retour sur l atelier CV  C 

              

 Des ques ons et commentaires sont soulevés à propose del Espace des bâ sseurs   des membres
men onnnent avoir l impression d une démarche de consulta on parallèle, d un espace pour tester certains
enjeux 

  valuer la per nence de créer une page Facebook bon voisinage CVA CJ Complexe Arvida 

 Me re à pro t Votre espace communautés pour les CBV (rencontres, événements, etc.) 

 Se faire voir lors d événements et de fêtes de quar er en tenant un kiosque (Fête Arvida patrimoine  tenir un
kiosque pour présenter les ac ons du CVA CJ) 

  tablir un plan de communica on en fonc on des ac ons des CBV 

 Intéresser et impliquer les gens dans un projet mobilisateur qui pourrait être porté par le CVA CJ (ex.   Fête de
la pêche de Laterrière, ac ons de reboisement ou de verdissement, etc.).
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 ause

 évelo  e ents

récents
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 arc é de l alu iniu 

                   

            

       

                       

  

                     

  rojets en     roc aines éta es

  e ande du  er is de construction

  e ande au  inist re de l environne ent

  c éanciers en construction

  njeu  des co ts de construction
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  ou     C
    C

         

 er eture  rvida
    C       C

   
 rojet     

   ou    cuves
 tude     écution rojett

 our de rec cla e

 rojet     

   ou    cuves

  écution rojett

 ise en
 onction

Centre  ras ua e

    
 tude     écution rojett

   

  

           

           

    
Bassin  
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                      ravail avec le co ité  ulti   arties  Ville   inist res  etc    our éta lir le  lan d ur ence conjoint

                  

 dé ut de l in or ation   laco  unauté avec la distri ution de la lettreau  cito ens

 dé ut de la  or ation des       e  lo és et in or ation au Co ité voisina e  rvida  Co  le e  on ui re

         rencontre avec la  airesse de  a uena 

                       orte    orte conjoint Ville et R 

          dis oni ilité  our ré ondre au   uestions des cito ens au  ureau co  unauté

                                                    

           in or ation   la co  unauté reliée au ris ue de  uite d oléu     sine de  luorure Vaudreuil   é arc e

dé utée avec la Ville en     
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 uivi environ ental

et re u tes

  

           

              
  rencontres tenues ce  rinte  s  our

ci ler les lieu   rioritaires     

                    Rue  avoisier et  oulevard du  a uena 

          réduction des nuisances visuelles et sonores c e  les

voisins  connectivité avec autres es aces verts et  aut
 otentiel d inté ration visuelle

                     

     ellisse ent du ter inus avec des  lantes et ar ustes

  Re ausse ent des levées acousti ues e istantes et  lantation
d es  ces vé étales ada tées

   lantation dense d ar res         ieds de  aut 

   lantation de  lantes  ri  antes le lon  de la cl ture et
 lantation d ar res dans les interstices de l  étan 

Coin de la rue  avoisier et du Boulevard  a uena  
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 laintes   anvier       aujourd  ui

                         

      

                                                         
  laintes ouvertes lors des journées cito ennes en nove  re 
  lle  voir réalisé

         

                              
  e andes de netto a eliées   la te   te du    déce  re 
   ération netto a e     résidences co  létées    juin 

                   

                      
  rou e de jeunes  ui utilisent un de nos terrains  Ca    

dé olir 
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 ate      octo re

 eure                 

 ieu     déter iner

           

 ate     déce  re

 eure                 

 ieu     déter iner

                   


